

DOCUMENT DE PRÉPARATION DE L'ATELIER :

« COMMENT LES ACTEURS HUMANITAIRES PEUVENT-ILS AGIR COLLECTIVEMENT

FACE AUX DÉFIS ENVIRONNEMENTAUX ? »

Session du vendredi 29 avril 2022, 09h00 à 11h00 (2h00)

Objectifs de la session

Bien que temporairement occultés par la crise sanitaire et les conflits, les enjeux liés aux changements climatiques et aux déséquilibres environnementaux n'ont cessé d'être au cœur des préoccupations des acteurs humanitaires ces dernières années sur deux axes :

- la réduction de l'empreinte carbone et de la prise en compte de l'impact environnemental des programmes humanitaires d'une part,
- la réponse aux crises et nouvelles fragilités provoquées par les effets du changement climatique ou par la dégradation de l'environnement d'autre part, notamment à travers le développement des capacités de résilience des populations et des capacités organisationnelles des institutions en matière de prévention, de protection et d'adaptation.

Sociétés civiles, acteurs publics et privés cherchent chacun à s'adapter, selon leurs contextes d'intervention, leurs postures et leurs ressources propres, mais l'enjeu est mondial. Les apports scientifiques du GIEC, les COP climatiques, relayés par des événements nationaux (CHN 2020) et internationaux thématiques (biodiversité, désertification...) sont autant de marqueurs qui rappellent à chacun sa responsabilité individuelle et collective.

Alors que des décennies durant, les acteurs dits humanitaires, de développement, de droits humains ou de protection de l'environnement ont chacun œuvré de manière cloisonnée, la menace climatique accrue et les réalités des crises les rapprochent et les incitent à initier des discours et dynamiques communs. Encore faut-il parler le même langage, s'approprier un plaidoyer commun, s'entendre sur les normes et pratiques qui font consensus pour pouvoir peser. Trois exemples récents illustrent ces dynamiques : le lancement de la première Charte sur le climat et l'environnement pour les organisations humanitaires lancée par le Mouvement international de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge et la Déclaration d'engagement des organisations humanitaires sur le climat en 2021, puis la déclaration d'engagement des bailleurs présentée au Forum Humanitaire Européen en 2022.

Comment s'organisent les acteurs humanitaires français et internationaux pour relever collectivement un tel défi ? Les dynamiques collectives sont-elles un frein ou un accélérateur pour lutter contre le changement climatique et mettre en place l'adaptation nécessaire ?

Cet atelier propose de faire témoigner différentes initiatives collectives qui réunissent des acteurs et des modalités d'actions variés autour de quatre questions :

- Sur quels défis environnementaux et climatiques travaillez-vous en collectif ?
- Avec quels acteurs et financements collaborez-vous pour donner plus d'impacts à vos politiques et pratiques ?
- Quels sont les succès et les contraintes de ces collaborations ?
- Quelles pistes pour l'avenir au regard de ces expériences ?

Les intervenants

- Alexandre MOREL, Care France / Annie EVRARD, CDCS
- Tiziana BONZON, Manager Climate, Migrations and resilience, IFRC
- Ignacio PACKER, ICVA, Directeur
- Carola KLOECK, Sciences Po

Grands Témoins

- Représentant.e Groupe URD – Réseau environnement/humanitaire
- Représentant.e One Sustainable Health (OSH)

Référentes

Karine MEAUX – Fondation de France

Virginie TROIT – Fondation de la Croix-Rouge française

Déroulé de la session

Nous avons proposé à Carola Kloeck, co-auteure de « Development Aid and Adaptation to Climate Change » et organisatrice du séminaire « Environnement et relations internationales » à Sciences Po de nous apporter des éléments de cadrage sur ces mutations de l'espace mondial qui reconfigurent le rôle des acteurs, leurs relations et les flux de financements. À partir de cet exposé, trois présentations d'actions collectives concrètes vous sont proposées :

- L'institutionnalisation des défis climatiques à l'action humanitaire travers les actions du IFRC -> Tiziana BONZON, Manager Climate, Migrations and resilience, IFRC
- La Charte sur le climat et l'environnement pour les organisations humanitaires
- Le dialogue ONG/pouvoirs publics initié suite aux engagements présidentiels lors de la CNH de 2020 -> Care/CDCS Alexandre Morel et Annie Evrard.
- Les sessions d'information/formation organisées par ICVA -> Ignacio Parker.